

HERALDO de TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Año VI

REDACCION
REDING, NUM. 3, 1.^o
ADMINISTRACION
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Martes 1.^o de Septiembre 1908

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En la capital CINCO pesetas trimestre, a domicilio.—
en el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número
sueldo 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas
mor uorias á precios convencionales.—La correspondencia
al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1.662

LOS LIBERALES

Hemos explicado las consideraciones que nos habian movido á discurrir sobre la situación de liberales y demócratas no creíamos vernos precisados á insistir. Habíamos dicho lo que estimábamos indispensable, omitiendo todo aquello que, aun deduciéndose de hechos reales y notorios, podía constituir una mortificación para importantes elementos de dichas agrupaciones, y no pensábamos volver á hablar de este asunto.

Sin embargo, un periódico liberal, al comentar nuestras palabras, formula una pregunta que conviene recoger.

«¿Qué le importa al diario conservador —escribe «El Globo»— que el Sr. Moret y Canalejas no coincidan ni se pongan de acuerdo, puesto que no han de vivir ni marchar juntos?»

Las frases que subrayamos tendrían gran importancia si realmente reflejasen la opinión de los dos personajes citados; si los Sres. Canalejas y Moret confesaran que no pueden ó que no quieren entenderse; pero, con permiso del colega, hemos de afirmar que ni el jefe de los liberales ni el jefe de los demócratas han dicho, ni dicen, ni esperamos que digan semejante cosa. Ese aserto podrá reflejar el criterio de «El Globo», acaso el del Sr. Monteros Rios; pero nada más.

El del Sr. Monteros Rios, decimos, porque ya que los periódicos liberales se empeñan, habremos de agregar que el principal obstáculo con que tropiezan hoy los que trabajan por la fusión de liberales y demócratas es la actitud del insigne canonista.

No es que el Sr. Monteros Rios se oponga; al contrario, el señor de Lourizán se muestra en asimismo siempre que se le plantea ese asunto. Nadie quiere con más vehemencia ni con más sinceridad que él la unión de todos los liberales; pero, es natural que, tanto el Sr. Moret como el Sr. Canalejas, agradecidísimos de antemano al valioso apoyo que de aquel esperan recibir su día, se empeñan en prodigarle muestras de su gratitud, y llevan tan lejos sus ofrecimientos—presidencia del Congreso, tres carteras, el número proporcionado de subsecretarías, etc.—, que cuando vuelvan la vista á sus amigos, se encuentran con que es muy poco lo que queda para todos ellos, y sobre todo que no habría manera de dar á cada uno de los grupos una intervención proporcional en el Gobierno. Por efecto de esa generosidad, se lo habrían llevado todo los monteristas.

A pesar de esta dificultad y á pesar de lo que dice «El Globo» nosotros creemos que la unión se hará, porque hay alguien que no pertenece á ninguno de los dos grupos, que está empeñado en que se

haga, y que cree contar con fuerza para imponerla á unos y otros. Mas esto merece capítulo aparte, y de ello hablaremos otro día.

DESDE MASROIG

Sr. Director del HERALDO DE TARRAGONA.

Desde el año próximo pasado, que re-ñé la Fiesta mayor celebrada en este pueblo, no habia tenido el gusto de hablar del mismo á pesar de haber ocurrido en él acontecimientos dignos de relatar á los lectores de ese apreciable colega. El establecimiento en el pueblo, de la Compañía de mina de la cuenca del Ciurana y las del señor Magrané, cerca de Molá, han convertido esta población en un centro minero llamado á competir con Bellmunt que hace ya bastante tiempo es el centro minero de esta comarca. Representante de la Compañía, Ingenieros, capataces facultativos, prácticos, maquinistas y muchos obreros de la comarca de Cartagena, competentes en los trabajos mineros, han en este pueblo que apenas tiene edificios para dar albergue á tantos trabajadores y sus familias. Todo el mundo trabaja ganando sus jornales sin serles necesario el trabajo de sus tierras, que este año, merced á los abundantes lluvias les han producido bastantes frutos en vino, aceite, almendras y productos de la huerta. Con tales elementos no ha sido trabajoso hallar á la población dispuesta á apoyar á las dos sociedades de jóvenes decididos á realzar los festejos de la fiesta mayor que tuvo lugar el día 24 y sucesivos. Las dos sociedades se fusionaron en una sola, lo cual contribuyó á desmentir la fama que de los pueblos próximos tiene Masroig á contar con un vecindario discolo y pendenciero pues ni siquiera ha ocurrido la mas ligera provocación. Para las fiestas llegaron unos veinte músicos del regimiento de Almansa al mando del capitán Sr. Oliver. Al momento circuló la noticia por los pueblos contiguos y casi todos se dispusieron á trasladarse á Masroig, el cual se llenó de forasteros de Lloá, Falset, Masó, Capsanes, Guiamets, La Serra, Moá, Mora la Nueva y Mora de Ebro, Bellmunt, Garcia y algunos otros. No declinaron las fiestas religiosas, pues el señor Cura Párroco, organizó la procesión que fué sumamente brillante. Se cantaron completas y por las tardes de los días de fiesta se celebraron funciones religiosas que llenaron el nuevo templo por completo. La música de Almansa tocó un pase-calle, tan luego terminaron las fiestas religiosas y comenzó el baile á cuyo objeto se aprovechó un espacioso solar en el extremo de la población, el cual quedó convertido en una lujosa sala de baile, y allí se entregó el elemento joven á los placeres de Terpsicore.

El día último de la fiesta, los músic-

cos, agradecidos á los habitantes de Masroig obsequiaron á estos dando serenatas al Juez municipal D. José Folch, al Alcalde Sr. Gaspar y al empresario de la carretera D. José Llop.

Los jóvenes del pueblo agradecidos á tanta bondad, organizaron el coro y fueron dando serenatas á las casas donde se hallaban alojados los principales músicos de la banda, siendo la última la dada á casa del Sr. Fernandez en donde pernoctaba el capitán Sr. Oliver.

El agradecimiento por una y otra parte fué sincero, pues los mismos manifestaron que se quedarían al pueblo un par de días mas si los jóvenes les manifestasen deseos de prolongar las fiestas y estos les participaron, que podían ya prepararse para la próxima fiesta mayor que de seguro quedarían contratados por el pueblo.

Al salir, el miércoles por la mañana los músicos, el pueblo quedó un momento á pesar de permanecer en el mismo el gran número de forasteros que acudieron á participar de la fiesta y aun hoy circulan por el mismo un sinnúmero de muchachas para dar mas animación á los bailes.

Hoy, domingo, parecerá que aun reina en el pueblo el jolgorio propio de la fiesta mayor.

El Corresponsal.

Masroig, 29 de Agosto 1908.

LO DE MARRUECOS

Paris, 30.

Dicen de Marrakech que el caid Matugui ha derrotado de nuevo al caid hafidista Irraouli, causándole cuarenta muertos.

Matugui ha bombardeado Agadir, población situada á veinte kilómetros de Marrakech, donde el pánico es grande.

Irraouli ha pedido refuerzos á Rahama, de donde ya han salido.

Matugui, bajo amenaza de bombardeo, invitó á Glaoui, caid hafidista, á proclamar á Abd-el-Aziz en Marrakech, sin que su amenaza haya merecido contestación alguna.

Tánger, 30.

Las tropas hafidistas, al mando del caid Iriat, han vuelto á recuperar Azemur, población inmediata á Mazagán.

Por radiogramas de Rabat, de esta mañana, sábese que reina viva agitación entre los moros.

Frente á esa población se hallan dos cruceros franceses para proteger en caso necesario á los europeos.

Abd-el-Aziz no ha tomado aun ninguna determinación decisiva.

Hoy ha visitado el cuartel y pasado revista á la policia marroqui el jefe instructor español y comandante de caballeria, Sr. Silvestre, quien saldrá mañana para Casablanca para ocupar el puesto que le ha confiado el gobierno.

Menehebi, agente oficioso de Muley Hafid en Tánger, ha tenido que avistarse con los jefes de las kabilas montaraces vecinas, para hacerles desistir de la actitud hostil que proponíanse adoptar con la policia de extramuros, que está á cargo de instructores franceses.

Menehebi logró convencerlos de que necesario era acatar las disposiciones de la referida policia.

Varios jefes de kabilas aceptaron á regañadientes.

En cambio no formulan ningún cargo contra la policia instruida por oficiales y suboficiales españoles.

Esto demuestra que España, con su tacto, su política de verdadera penetración pacífica, ha sabido captarse grandes simpatías entre los marroquíes internacionales.

Paris 30.

El general D'Amade telegrafía que la derrota de Glaoui por Sragna parece confirmarse.

Añade que Matugui bloqueará Marrakech con numerosa mehalla.

Abd-el-Aziz ha abandonado Settat, dirigiéndose á Berechid.

En Mazagán gran número de notables rehusaron asistir á la proclamación de Muley Hafid, declarando que permanecían fieles á Abd-el-Aziz.

Tánger 33.

Acaban de recibirse cartas del nuevo Sultán, las cuales serán leídas en todas las mezquitas de Tánger con los honores de rigor.

Muley Hafid agradece su proclamación en esta ciudad, á cuyos habitantes indígenas bendice.

Refiriéndose luego á su destronado hermano Abd-el-Aziz, dice que su derrota fué obra de Dios y del Profeta, por apartarse de la ley coránica.

Aconseja el orden, y prescribe, bajo severos castigos en caso de desobediencia, el respeto á los europeos.

Confirma en sus respectivos puestos á algunos de los actuales funcionarios, destituyendo á los demás.

Anuncia su próximo viaje por el Norte del imperio, y concluye prometiendo que se esforzará en conseguir la prosperidad del país, invocando para ello la protección de Alá y de Mahoma.

—Circula aquí el rumor de que Muley Hafid ha sido ya proclamado tam-

bién en Magador, aunque no se ha confirmado oficialmente la noticia.

El cuerpo diplomático acreditado en Tánger, en contestación á la nota de Mohamed-Torres, ministro de Negocios Extranjeros del Nuevo Sultán, limitándose á acusar recibo de la misma.

De Fez comunican que en Tazza se ha iniciado un movimiento en favor de El-Roghi y contra Muley Hafid, y aunque se atribuye alguna importancia á la cosa, creen los moros que el nuevo Sultán conseguirá fácilmente sofocar ese alzamiento contra su soberanía.

Esta tarde ha llegado aquí la Embajada extraordinaria que Muley Hafid envía á Europa para gestionar su reconocimiento como Sultán de Marruecos, asegurando á las potencias que Muley Hafid acepta en absoluto el acta de Algeciras.

—Abd-el-Aziz ha llegado hoy á la alcazaba de Medina, situada en la kábila de Chauia y á poca distancia de Casablanca; los franceses respetando la ley de la neutralidad, han desarmado los soldados que le acompañaban, ante el temor también de que pudiesen ser atacados por los kabileños de aquella región; están todavía con Abd-el-Aziz sus antiguos ministros, pareciendo el antiguo Sultán ya algo más resignado con su suerte.

El-Menhebi, agente oficioso del nuevo Sultán en Tánger, está celebrando en estos momentos una entrevista con el encargado de Negocios de la legación española.

INCENDIO EN UN FUERTE

Se ha recibido en Madrid la noticia de que días pasados se produjo un incendio en el fuerte de San Miguel, de Las Palmas (Canarias).

Sobre la noticia se había guardado el mayor secreto para no producir alarma, pues en dicho fuerte había gran cantidad de material de artillería, granadas y pólvora.

Se ignora cómo se pudo producir el incendio.

Inmediatamente acudieron fuerzas de infantería y artillería y el gobernador general, señor Mourouy, empezando los trabajos para la extinción del incendio.

Como se temía que de un momento á otro ocurriera una explosión dentro del fuerte, no se atrevían los jefes á ordenar á los soldados que penetrasen en él.

Por fin, el comandante señor Pla y varios oficiales se ofrecieron para derribar la puerta y tratar de sofocar el incendio.

Cuando llegaron junto al fuerte se encontraron con que en la parte alta y en la plataforma se hablaban ya el teniente don Francisco Ripoll, el sargento Luis Lorient y el obrero José Otero, que sin auxilio de nadie habían logrado colear y arreglar una bomba de incendios, y estaban extinguiendo el fuego con riesgo grave de su vida.

El comandante ha publicado una orden del día, diciendo que en los anales artilleros y en la descripción de acciones colectivas, pocas veces podrá citarse un valor tan sereno, un arrojo tan temerario y un éxito tan completo, como el que han obtenido los expresados teniente, sargento y obrero.

El capitán general, en la orden de plaza, también ha elogiado grandemente el comportamiento de las tres personas citadas, á quienes se ha propuesto para una alta recompensa militar.

El incendio se logró dominar sin que hiciera explosión ni una sola caja de municiones, ni tuviese que registrarse la menor desgracia personal.

EL MERCADO CUBANO

La Epoca, ocupándose de nuestras relaciones con Cuba, dice:

«Importa mucho, tanto á España como á la Gran Antilla, estrechar sus relaciones comerciales, pero los dos grandes productos de exportación de Cuba son el azúcar y el tabaco y á ninguno de los dos se les puede abrir al menos por ahora, el mercado de la península, porque producimos más azúcar de lo que necesitamos para el consumo y porque el tabaco es aquí artículo de renta.

¿Quiere decir esto que sea imposible concertar un convenio comercial? De ninguna manera; es sencillamente difícil, pero no imposible, toda vez que á Cuba, por razones que reconoce la prensa antillana le interesa grandemente desarrollar sus relaciones mercantiles con la madre patria, y á ésta, por altas consideraciones y hasta por interés, le conviene no perder el mercado cubano.

Si inspirándose en unas y otras negocian sus respectivos gobiernos, prescindiendo de toda idea de reciprocidad absoluta, tal vez sea posible llegar á una inteligencia; lo que hay es que para todo esto hace falta que se defina la situación de Cuba; esta de derecho es un Estado independiente, más no lo es de hecho, porque sobre ella ejercen los Estados Unidos una tutela que afecta la forma de una intervención y mientras tal situación continúe se duplican naturalmente las dificultades para llegar á un acuerdo; así y todo, estos asuntos no pueden perderse de vista y no los pierde seguramente el gobierno español cuya tendencia á favorecer el desarrollo de las relaciones con la América latina es bien conocida.»

Locales y provinciales

Hoy queda levantada la veda para toda clase de animales, excepción hecha de los declarados insectívoros. Ha llegado, pues, la fecha anhelada por los aficionados al sport cinégetico.

Muchos habrán sido los que al despuntar el alba habrán salido al campo pertrechados de municiones, en busca de las codiciadas de su diversión favorita, aunque á nuestro entender no serán pocos los desencantos y decepciones que hoy sufrirán nuestros cazadores, ya que desde hace bastantes días se viene cazando descaradamente en nuestro término municipal y con ello es evidente que la caza no está en las condiciones que sería de apetecer tratándose de la apertura de la misma. De todos modos, deseamos á los cazadores mucha suerte y pocos contratiempos.

En número del Boletín Oficial Eclesiástico de esta archidiócesis que acaba de publicarse, inserta el Decreto del Emmo. Sr. Cardenal Casanas, condenando el periódico *El Poble Catalá*, añadiendo á continuación nuestro sabio y virtuoso Prelado:

«Habiendo visto el Decreto de Su Eminencia el Cardenal Obispo de Barcelona condenando el diario que se publica en aquella capital, titulado *El Poble Catalá* y prohibiendo á sus diocesanos la lectura y retención del mismo, venimos en virtud de nuestra autoridad ordinaria y de la delegada por la Santa Sede Apostólica en prohibir y prohibimos á nuestros diocesanos su lectura y retención, amonestándoles del pecado grave y de las penas canónicas en que incurrirán si quebrantasen nuestro precepto.—Tarragona, 27 de Agosto de 1908.—Tomás, Arzobispo de Tarragona.»

En el Instituto general y técnico de esta ciudad tendrá efecto en breve una reunión de los amantes de la lengua internacional Esperanto, para constituir definitivamente el Grupo esperantista.

Para esta reunión y para celebrar las clases de Esperanto, el Doctor D. Juan Angel Soler, director del Instituto, ha cedido una de aquellas salas.

Se anunciará oportunamente el día de la reunión.

Al maestro armero del regimiento infantería de Almansa D. Emilio Casafé Ferreras se le ha concedido la categoría de segunda clase y el sueldo anual de 1.750 pesetas.

La Tesorería de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:

- D. Emiliano Merino, 400'34 pesetas.
- D. Ildefonso Esteve, 49'50.
- D. Sebastian Olivella, 250'00.
- D. Norberto Lopez, 13,582'33.
- D. Francisco Poblet, 274'37.
- D. Eustaquio Lerma, 1764'50.
- D. Rafael Fuster, 628'93.
- D. Manuel Borrás, 98'95.
- D. Buenaventura Mortés, 5,816'10.
- D. Celestino Salvadó, 73'90.
- D. Juan Bta. L'ort, 462'29.
- D. Manuel Garcla, 4,066'85.
- D. Federico Gomez, 215'00.
- D. Lorenzo Cereceda, 681'46.
- D. Francisco Durán, 1,120'80.
- D. Eustaquio Gonzalez, 3,163'31.
- D. Vicente de la Plaza, 6,375'02.
- D. Enrique Padilla, 2,824'50.
- D. Eusebio Perezagua, 2,141'77.
- D. Fernando Retana, 935'44.
- D. Luis Martín, 183'33.
- D. José Leguia, 783'27.
- D. Ramón Garzón, 6,634'15.
- D. Toribio Latasa, 3,390'00.
- D. Juan Costa, 40,891'56.
- D. Joaquín Rodríguez, 35,956'45.
- D. Leoncio Alvarez, 2,827'94.
- D. Manuel Sunyer, 457'09.
- D. Francisco Sureda, 6,787'14.
- D. Juan S. del Castillo, 3,037'66.
- D. Antonio Rué, 3458'26.
- D. Leoncio Montañés, 7,995'95.
- Sr. Jefe de Telégrafos, 253'92.
- Sr. Administrador de Correos, 158,08'.
- Sr. Depositario Pagador, 38,000'00.

En la tabla de anuncios del Palacio arzobispal se ha fijado el siguiente aviso á los Ordenandos:

En los exámenes literarios que tuvieron lugar los días 27 y 28 de los corrientes fueron aprobados todos los Ordenandos. Los aspirantes al Subdiaconado deben presentar, á la mayor brevedad posible, sus solicitudes referentes al título canónico para su ordenación, ó para la dispensa de dicho título.

Sobre Comerma, nuestro ilustre compatriota, hemos leído un estudio que nos ha llenado de satisfacción.

El Mundo ha celebrado una entrevista con D. Pio Perone, el representante de la casa Ansaldo que ha presentado proposiciones para la construcción de la escuadra.

Y entre otras cosas dijo el redactor de *El Mundo*:

«Me permito rogarle que haga pública la satisfacción que hemos experimentado al conocer por su intervención en nuestros trabajos la extraordinaria valía de los ingenieros españoles Sres. Comerma y Vila. Sin exageración ni adulación es justo decir que están, si no á superior, á la misma altura que los más grandes ingenieros del mundo (textual).

El estudio de las obras del Ferrol y la ejecución de los dibujos es de lo más notable que puede imaginarse.

Para nosotros ha sido una suerte dirigirnos á ellos.»

Terminada la licencia de baños que disfrutaba, ha regresado á esta plaza, acompañado de su distinguida familia, nuestro amigo particular el músico mayor del regimiento infantería de Almansa, D. Juan Cánovas.

También ha regresado de Palma de Mallorca el oficial 1.º de Administración militar don Enrique Barceló Comes.

Acompañado de su distinguida familia ha regresado de sus posesiones de Manlleu después de disfrutar licencia de baños el coronel del regimiento infantería de Luchana y amigo particular, D. Adalberto de Eguía.

El señor gobernador civil ha autorizado al presidente de la Diputación provincial para ordenar el pago de 500 pesetas con destino á indemnizaciones devengadas por el personal afecto al servicio de caminos vecinales.

La muñeca eléctrica, presentada por la rival artista Miss Olga y que con tanto éxito actúa en el elegante Cinematógrafo Moderno, tan sólo trabajará, todos los días, en las sesiones primera y tercera.

La Gaceta publica una real orden sobre el ingreso en los Institutos, que dice así:

«Como quiera que por la diversidad de disposiciones dictadas con diferentes fechas, en esta materia, han surgido dudas acerca del momento en que debe exigirse la justificación de la edad reglamentaria para ingresar en el Bachillerato, y exigiendo de modo expreso el artículo 28 del reglamento para el régimen y gobierno de los Institutos, que esto tenga lugar como condición indispensable al indicado objeto, debiendo haberse cumplido diez años cuando el aludido ingreso, y prohibiendo dar curso á ninguna solicitud en oposición á ese terminante precepto, así como el otorgar dispensa del mismo, S. M. el Rey (Q. D. G.) se ha dignado disponer que en lo sucesivo se observe puntualmente lo prevenido á este propósito, en el precitado reglamento, acordando al propio tiempo, para evitar la perturbación que pudiera producirse en los casos en que ya se hubieran abonado los derechos correspondientes al antedicho ingreso que se respeten los que, conforme á las prácticas que al presente se venían observando, estuviesen ya satisfechos, al tiempo de recibirse la Gaceta en que esta disposición se publique en las localidades donde radiquen los establecimientos de enseñanza á que concierne.»

La señora D.ª Josefina Soler, esposa del conocido farmacéutico D. Juan Esbert, ha dado á luz con toda felicidad una hermosa y robusta niña.

Madre é hija siguen en perfecto estado de salud.

En cumplimiento de lo acordado por el Municipio de esta capital, el Boletín oficial hace público que se prorroga hasta el día 20 del corriente mes el plazo para la adquisición voluntaria de la cédula personal.

Ha sido nombrado provisor y vicario general del Obispado de Ciudad Rodrigo el señor canónigo chantre de la Catedral de Zamora, Doctor D. Francisco Marsal, natural de Selva del Campo.

Ha llegado á Tortosa, hospedándose en el palacio obispal, el M. I. Sr. Dr. D. José Messeguer y Costa, arzobispo de Granada.

Se han incorporado á los cuerpos de esta guarnición los nuevos segundos tenientes de infantería destinados á los Regimientos de Luchana y Almansa.

Terminada la licencia que le fué concedida, ha regresado á esta capital el capitán de infantería D. Federico Adalid Villegas.

El corresponsal de *Le Petit Parisien* ha celebrado en Settat una «Interview» con Boulikki, secretario de Abd-el-Aziz, el cual le manifestó que éste reformará la mehalla para volver de nuevo á Marrakech.

El corresponsal de *Le Matin*, á su vez, ha hablado con el propio Abd-el-Aziz, quien le declaró que son en gran número las tribus que están inciertas sobre reanudar ó no la lucha.

Añadió que ha sido traicionado, y que para retornar á Marrakech espera sólo noticias del caid Matugui, el cual se propone reorganizar la mehalla.

«Nada se ha perdido—añadió luego.—Quien se aproveche de las lecciones de lo pasado, será fuerte en el porvenir.»

En el ministerio de Estado se ha recibido de nuestro representante en Tánger la siguiente nota:

«En Rabat y Safi se ha celebrado con gran regocijo la proclamación de Muley Hafid.

Dése que Abd-el-Aziz se halla en Casablanca.

En Mogador no se ha hecho la proclamación de Muley Hafid, pero los moros muestran gran regocijo por su proclamación en otros puntos del imperio.

En Mazagán, Safi y Tánger la tranquilidad es completa.

No se ha confirmado la prisión de Buhande.

El-Menuebbi no ha regresado aun de Larache.»

Según datos recogidos, la última recolección de olivas en España quedó atrasada por más de un mes, de resultas de los vientos fríos que soplaron después del mes de Septiembre; pero con todo la aceituna en general maduró bien, y en las provincias de Valencia, Castellón de la Plana, Teruel, Alicante y Murcia, se obtuvo una producción de olivas que arroja un total de 368.000 toneladas.

Por tanto la producción supera a las necesidades del consumo y siendo la calidad del aceite excelente, su exportación será considerable.

Según estados que publica la Gaceta, durante el mes de Julio han llegado a España nueve barcos conduciendo 5.387.615 kilogramos de trigo y 27 barcos con 4.233.559 kilogramos de maíz.

La mayor parte del trigo ha sido descargado en Barcelona, procedente de Rusia.

El Roghi ha regalado al aristócrata granadino, marqués de Vilar, un caballo magnífico. También le ha entregado para el Rey un lobo que es un ejemplar precioso.

El marqués enviará el lobo a Madrid para que lo entreguen a Palacio.

RELATO DE UN EXPATRIADO

Una de las notas características de la reciente revolución turca, ó mejor dicho, del rápido movimiento constitucional efectuado por los jóvenes turcos, ha sido la fuga de buen número de altos funcionarios del antiguo régimen.

Entre ellos figura Zia Bey, jefe de la policía secreta del sultán, refugiado en Londres, y su relato, hecho a un periodista, pinta con vivos colores la huida del ex-jefe, al mismo tiempo que retrata los tenebrosos manejos del sultán Abdui-Hamid y su anterior gobierno.

«El 21 de Julio—ha dicho Zia Bey—cuando fué proclamada la Constitución, comprendí que mi carrera oficial había terminado y que no se trataba sino de huir, pues quienes ayer me temían, me hubieran asesinado.

Por medio del dinero conseguí de un hombre que me ocultase en su casa durante dos días. El 24 de Julio recibí una carta breve y enérgica del sultán, que me decía:—«Salid para Europa sin esperar ni una hora más.»

A pesar de la orden de mi soberano, creí preferible esperar hasta la llegada de la noche porque había realizado algunas gestiones para embarcarme en un buque alemán que debía salir para Smyrna.

Pero, durante la tarde, mientras iba por el muelle para embarcarme en una lancha que debía conducirme al vapor, fui atacado por un hombre que me había reconocido. Para defenderme, hice uso de un revólver y mi agresor quedó muerto.

Llegado sano y salvo al buque alemán que me esperaba, gané Smyrna, donde hallé otro barco listo para salir con rumbo a Marsella. Así llegué a Londres.

Para disfrazarme me afeité, cambié el fez por el sombrero, y héme convertido en un verdadero londinense.

Creo imposible reconciliarme con el nuevo régimen. No puedo olvidarme en Turquía, porque durante el período de mi autoridad, he sido un instrumento de destrucción. Yo obedecía á órdenes de mis superiores, pero era el ejecutor.

En determinada fecha desaparecieron 170 turcos, todos ellos pertenecientes á distinguidas familias; bajo mi dirección, un cuerpo de agentes secretos, bien pagados, en número de 400, realizaron la obra. En su mayoría eran armenios, griegos y malteses.

Respecto al paradero de los desaparecidos, sólo puedo decir que las órdenes de Yildiz-Kiosk (palacio del sultán) se ejecutaban sin hacer la menor observación. Bastaba una denuncia para ser arrestado.

El nuevo régimen tendrá éxito, puedo afirmarlo sinceramente, ya que estoy arruinado y expatriado por el resto de mis días.

Turquía, como máquina administrativa, había dejado de funcionar desde hace 25 años todos los poderes han estado concentrados en Yildiz-Kiosk.

Se dice, y es verdad, pues me encuentro en estado de saberlo, que Izzet Pachá ha logrado salvar 37.500.000 francos, que en su mayor

parte están depositados en los Estados Unidos y en París.

El sultán, por su parte tiene, por lo menos, 75 millones depositados en Alemania, Austria y Francia, precedentes de las importantes comisiones que percibía por los contratos del ejército y de la marina.

Mis proyectos son de adquirir una pequeña propiedad rural cerca de Londres para permanecer en ella el resto de mis días.

Deseo de todo corazón que el nuevo régimen lleve la felicidad á Turquía, y lamento únicamente haber dejado tan triste recuerdo en mi país.

He hecho sufrir á muchos millares de víctimas inocentes, pero no ha sido por mi culpa, sino por la obligación de ejecutar, sin discutir, las órdenes que recibía.»

Boletín Oficial

El señor Gobernador civil de esta provincia hace público la autorización concedida al Presidente de esta Diputación provincial para ordenar el pago de 500 pesetas que importan los haberes devengados por el personal afecto al servicio de caminos provinciales.

—La propia autoridad anuncia que don Eduardo Argemí de Martí vecino de Barcelona ha solicitado la concesión de 23 pertenencias mineral de sulfato de barita con el nombre de «Mercedes» sitas en el término municipal de Vimodri. Así mismo inserta relación de los expedientes de minas aprobados una vez reintegrados debidamente los títulos de propiedad y derechos pertenencias.

—La Delegación de Hacienda de la provincia anuncia el pago de los haberes del corriente mes á las clases pasivas en la forma que indica á continuación.

—Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Vilabella durante el segundo trimestre del año actual.

—Las Alcaldías de Tarragona, Barbará, Corbera, Morell, Poble de Masaluca, Santa Bárbara y Valls, anuncian servicios de su especie.

—Providencias judiciales.

Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—S. Gil ab. y S. Lupo ob. SANTOS DE MAÑANA.—S. Antolin mr. y S. Esteban.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á nuestra Sra. del Rosario en la Catedral.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Continúa en la iglesia de Santa Clara. Su Divina Majestad se tendrá de manifiesto por la mañana de siete á diez, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde desde las cuatro y cuarto á ocho.

**

CULTOS PARA HOY

Sagrado Corazón.—Empieza la Novena de San Pedro Claver durante la Misa que se celebrará á las siete en el altar del Santo.

San Magin.—Durante la Misa de ocho se practicarán los devotos ejercicios de la Novena dedicada al glorioso ermitaño, cantándose los Padre Nuestros y los gozos.

CULTOS DE MAÑANA

Santisima Trinidad.—A las siete Misa con ejercicios de primer miércoles de mes en el altar del Patriarca San José.

Sección oficial

Instituto general y técnico

Bachillerato

La matrícula de enseñanza oficial para el curso de 1908 á 909 quedará abierta en la Secretaría, desde el día 1.º del próximo Septiembre hasta el 30 inclusive.

Los alumnos deberán presentar una solicitud impresa, que se les facilitará en la Conserjería, acompañada de su cédula personal los que hayan cumplido la edad de catorce años, con ocho pesetas de papel de pagos y dos sellos móviles por cada una de las asignaturas que matriculen.

Los que tengan matrículas de Honor, solo presentarán dos sellos móviles de 10 céntimos por cada una de ellas,

Magisterio

Los alumnos que cursen el Magisterio ele-

mental, además de la solicitud, y cédula expresada para los del Bachillerato, doce pesetas cincuenta céntimos en papel de pagos al Estado por cada grupo de asignaturas, y dos sellos móviles por cada una de ellas.

Tarragona 41 de Agosto de 1908.—El Secretario, R. Montes.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIDOS.—María de la Asunción Esbert Soler, Rosa Monti Ricomá.

FALLECIDOS.—Miguel Barrera Artés, Espinach, 22, (44 años); Josefa Mateu Brull, R. S. Juan, 47, (53 años); Antonio Miró Solé, Beneficencia, (4 meses).

MATRIMONIOS.—Ninguno.

Sección comercial

Bolsa de Madrid

Table with exchange rates for Madrid, 31, 18'82. Includes items like 5 por 100 interior contado, 4 por 100 ídem fin mes, etc.

Bolsa de Barcelona

Table with exchange rates for Barcelona, 31, 15'56. Includes CAMBIOS EXTRANJEROS and EFECTOS PUBLICOS.

Table with exchange rates for 4 por 100 interior contado, fin mes, fin próximo, etc.

OBLIGACIONES CONTADO

Table with obligations like Ferrocarril Norte especiales, San Juan Abadesas, T. B. y F. 2 1/4 por 100, etc.

ACCIONES FIN MIES

Table with actions like Banco Hispano Colonial, Sociedad Catalana General de Crédito, Medina-Zam. y O. á V., etc.

Sección telegráfica

Los reyes de España en Inglaterra

Paris 31.

Telegramas de Cowes dicen que después del banquete y recepción celebrados á bordo del "Giralda" y á los que fueron invitados los príncipes de Battenberg, los Reyes de España asistieron á una "garden party" dada en su honor por la princesa Beatriz, resultando la fiesta brillantísima.

Concurrieron gran número de personajes de Inglaterra y España. La duquesa de San Carlos y el duque de Santo Mauro acompañaban á doña Victoria, y D. Alfonso el marqués de Villalobar y otros nobles.

Terminada la "garden party", los Reyes de España fueron á diferentes tiendas, donde compraron joyas y fotografías de yates, y por la mañana don Alfonso y doña Victoria salieron á pié del palacio de Osborne y fueron

á la iglesia de San Miguel asistiendo á la misa mayor.

Por la tarde, don Alfonso XIII se embarcó en el yate "Giralda", que zarpó para Portsmouth, de donde Su Majestad fué á Londres para visitar á algunas personas conocidas.

La Reina permanecerá en el palacio de Osborne.

La princesa Enrique de Battenberg acompañada de la duquesa de San Carlos, fué á tomar el té en el castillo de Coftsburuh.

Don Alfonso es esperado hoy en la isla de Wight.

IMPRENTA LLORENS, GIBERT Y CABRE



Gran Hotel Continental

Apodaca, 30.—Teléfono núm. 5 TARRAGONA

Establecimiento de primer orden completamente nuevo y construido expreso para hotel. Situación inmejorable cerca de la estación y del puerto. Habitaciones estucadas.—Magníficas terrazas con vistas al mar y al campo.—Cuarto de baño y ducha. Salones de lectur y para visitas.—Auto-garage.—Cámara oscura.—Waters closets.—Luz eléctrica.—Café restaurant.

Higiene y confort moderno.—Servicio de gran lujo para banquetes.



NEGRINA CORONA

Betunes negros y de color

Los mejores conocidos y de más aceptación, por ser líquidos, sin que contengan materias ácidas ni corrosivas. Conserva y suaviza el calzado. Utilísimo para el lucido de sillerías de cuero, guarniciones, arneses. De venta en todas las zapaterías, droguerías y otros establecimientos. Para pedidos: D. JUAN LORENZO, Calle Unión, 10, TARRAGONA.



Clinica y Consultorio

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operato, partos, electroterapia y análisis i-cro-químico de orinas y productos patológicos.

BAJO LA DIRECCION DEL

DOCTOR RABADÁ

Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas y Médico de las Casas de Socorro de Barcelona.

CONSULTA:

De 10 á 12 y de 5 á 7. Para obreros, de 7 y media á 8 y media, noche. Para los pobres, gratis los lunes, miércoles y sábados de 12 y media á 1 y media.

Rambla de Castelar, 31, prpal.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Ceruña el vapor

Reina M.ª Cristina

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

Antonio Lopez

directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 15 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

Montevideo

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También cargo para Maracaibo, Coro, Carúpano, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 12 de Septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

Alicante

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australis.

Línea de Buenos Aires

El día 8 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 5 de Cádiz y el 7 de Málaga el vapor.

P. de Sastrústegui

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Monrovideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. Villaverde

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante y Barcelona.

Línea de Fernando Pòo

El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

San Francisco

para Fernando Pòo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 50 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 de mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona: D. EMILIO BORRÁS Plaza de Olézaiga, 11.

Advertisement for 'MATERIA CORONA' featuring decorative borders and text about various products and services.

Table with columns for 'OBLIGACIONES EXISTENTES' and 'ALICATORIOS EXISTENTES', listing financial data and interest rates.

Advertisement for 'DOCTOR RABADA' with text describing medical services and contact information.

Section titled 'Sección telegráfica' containing telegraphic messages and news items.

Section titled 'Boletín Religioso' containing religious news and announcements.

Section titled 'Sección oficial' containing official news and administrative information.

Large vertical text block on the right side of the page, containing various news items and reports.